

Un mes . . . 0'25 pts
Trimestre . . . 0'80 »

Anuncios y reclamos, precios convencionales.

Pago anticipado

PERIÓDICO REPUBLICANO

DIRECTOR PROPIETARIO: ANGEL GRANDE

Se publica cuatro veces al mes

AÑO IV

Valdepeñas 8 de Febrero de 1913

Núm. 118

La replantación del viñedo en Valdepeñas

Leimos con gusto en el *Pueblo Manchego* y firmado por el «Secretario responsable» de la campaña antiviverista, que el señor Salmones está en el lugar que corresponde á su talento y prudencia; menos mal que no se ataca á este ilustre sabio que va á dispensar á Valdepeñas el más señalado favor que puede imaginar el dendo más exigente.

Pero claro, hemos de ser explícitos, los lectores del *Pueblo Manchego* están acostumbrados á interpretar en sentido inverso las declaraciones de dicho corresponsal y puede darse el caso de que alguien tome como censura la justicia que Arias hace al sabio ampelógrafo.

Las iras quieren provocarse contra los que inspirándose en el bien general no omiten sacrificio, por secundar la obra salvadora del señor Salmones, á cuyo éxito hemos contribuido todos los buenos valdepeñeros, y en gran parte nuestro semanario, habiendo permanecido alejados de esta pseudo lucha que quiere entablarse, pero que no debe pasar de una broma de carnaval; pues si alguien hubiera tomado en serio la protesta, procedería si hay perjuicio, la indemnización; pues nadie debe ser tan pueril en sus juicios, pretendiendo que se demore una obra que de no llevarla á cabo, se llevaría la ruina al agroválpeñense.

Hace cuatro días se censuraba á un propietario de la misma zona, porque no cedía sus terrenos y se achacaba de débil al Alcalde que no le expropió la finca.

¿En qué quedamos, señor Arias?

Nosotros somos pocos hoy, pues no sabemos la opinión de la Cámara Agrícola ni de las autoridades, pero suponemos que todos cumplirán sus acuerdos y sus promesas al vecindario en los diferentes actos públicos celebrados.

No abrigamos la menor duda de la virilidad de las personas ilustres que dirigen su hermoso movimiento, que desinteresadamente hemos hecho nuestro y defendimos con tesón, cuando en los comienzos de esta obra, todos, salvo honrosas excepciones, con-

sideraban la filoxera como patrimonio de una persona determinada.

Terminamos ratificando que nuestra conducta es igual que la de Marzo del año anterior y esperamos que las autoridades y entidades agrícolas cumplan con su deber.

Al *Pueblo Manchego* hacemos otros dos ruegos: el primero en nombre de sus suscriptores, para que no tome con tanto calor campañas tan antipatrióticas, como la continuación del impuesto de Consumos y la antiviverista que está sobre el tapete, y en nombre propio agradeceremos del *Pueblo Manchego*, facilite la prensa de Madrid á su corresponsal, para que sepa que la Cámara Agrícola como ha repetido toda la prensa de Madrid, ha tomado parte activa en las gestiones que los viticultores madrileños vienen realizando para que los campos de experimentación de la ampelografía central, vengan á Valdepeñas.

De todos modos rogamos al Diputado del distrito y á la Cámara Agrícola, que no sigan sus gestiones sin contar con el señor Arias y los anónimos inspiradores.

Cositas de la semana

Barla, burlando y en mala prosa, me voy á enpar en esta sección de todo lo notable ó ridículo que ocurra en Valdepeñas y fuera de ella y que merezca fijar en ello la atención. Y para que nadie se llame á engaño, le advierto que nada he de tomar en serio. En pilorreo, en chufleta y, en fin, todo en completa *chirigota*, será lo que en esta sección de EL RADICAL trate y... ¡Atención que empieza el sainete!

No me lo explica!

El pasado día 13 de Enero se reunió en Junta general en esta ciudad de Valdepeñas el Circulo Vinícola y Mercantil y se ocupó de asuntos de verdadera importancia para el vecindario... Y, esto debe ser muy verdad, cuando así lo asegura una nota oficiosa facilitada á la prensa local. Y lo es efectivamente, pues el primer importantísimo acuerdo fué nombrar presidente á don Luis Palacios.

Y yo que me parece recordar, que hace, no mucho tiempo se denunciaron unas cubas de vino que dicho se-

ñor envió al norte de España, por ser, según dijeron, artificial el líquido (cosa que yo no paso á creer, pues aunque sea burlón no tengo nada de malicioso), no me explico el nombramiento sin un segundo acuerdo, que para poner en armonía la sociedad con la presidencia considero muy necesario.

Debe cambiarse el nombre social y titularse en lo sucesivo *Circulo vinícola... artificial* y así todo estará de acuerdo.

¡Pero qué cosas se hacen! ¡Hay para morir de risa!...

¡Ya salió!

La tan esperada y cacareada declaración ministerial después de la más estrepitosamente celebrada visita á la casa grande salió al fin...

¿Y qué? ¿Será el parto de los montes?

No señor. Es toda la confirmación de la frase célebre de Pucheta...

Todo el año es Carnaval

Pasaron las carnestolendas y nada ha llamado mi atención. Solamente me he fijado en que el Gobierno, apesar de su careta de liberal, le he conocido por su interior reaccionario, pues ya me sé yo de qué pie cojea y algunos con el gorro de Frigio encasquetado, enseñaban la corona.

¡Cositas de la ambición y del cocido!

No te creemos ya

Según un periódico de Barcelona, Maura ha dicho:—*Si yo hubiera de ser un obstáculo para la feliz colaboración de las derechas republicanas con la monarquía, me retiraría definitivamente de la política.*

¡Pero D Antonio de mis culpas! ¿Nos toma por habitantes del Celeste Imperio? No nos ¡aga osté reir, que tenemos el labio partido.

Que se vá; que vuelva; que se vuelva á ir. Se parece usted á los cómicos cuando hacen medio mutis. Haga lo que quiera, que ya nos tiene usted sin cuidado. Pero que le den el Poder y verán lo que es canela en rama.

Después de la visita

Empieza á dar sus naturales frutos la célebre visita. Ya no van los frailes al servicio militar y se han reanudado las relaciones diplomáticas con el Vaticano, poniendo la cabeza de la nación debajo de la sandalia pontificia.

¡Me parece que pedir más democratización á la monarquía, para empujar, es pedir gollería!...

Y no va más por hoy.

Hasta la semana que viene, lectores.

EL DIABLILLO RADICAL.

Las autoridades y sus actos públicos

Por estar en un todo de acuerdo reproducimos y suscribimos el presente artículo de nuestro estimado colega *La Torre de Aragón*.

Deber del periodista es hablar alto y claro, no obstante los sinsabores que el decir la verdad lleva consigo.

Cuando se desarrolla el vicio deben emprenderse moralizadoras campañas para combatirlo, seguros de que habrán de merecer el asentimiento general.

A veces, será preciso hacer campañas higiénico sociales y habrá de combatirse a las autoridades ignorantes de su deber o a las que ejerzan el cargo abusivamente, pero el que tenga el prestigio de las autoridades en un alto concepto moral, puede combatir sus defectos siempre que los crea perjudiciales a la sociedad y en contra de los intereses de sus convécinos.

La autoridad tiene tal representación en todo lugar y momento siempre que sepa rodeare de ejemplar prestigio, más cuando ante el concepto público pierde la fuerza moral, no puede encontrarse rectitud ni justicia en el cumplimiento de sus deberes. En tal concepto, cuando el vicio iguala a los ciudadanos todos pueden y deben combatir actos merecedores de censura. Es decir que en la vida de los funcionarios que ejercen autoridad, todo cuanto pertenezca al dominio público, está sujeto a la crítica.

Si la moralidad se enseña con el ejemplo, si las autoridades están obligadas a regular en los pueblos las costumbres, tendrán que aparecer morales en todos los actos, no tolerar el fomento del vicio y evitar que la degradación y el libertinaje lleven a los pueblos a una fatal e inevitable decadencia.

En bien del progreso, para estimular el amor al trabajo, a fin de conseguir el bienestar del pueblo, pueden y deben ser combatidos publicamente los vicios y defectos de las autoridades hasta lograr que se corrijan. En la tribuna de la opinión pública, cuando el pueblo aplaude obligando con

su conducta a proseguir ciertas campañas periodísticas, nada importa el rigor de las leyes, que éstas se suavizan inclinándose también al lado de la razón y costumbres moralizadoras cuando la buena fé y la recta justicia guían los actos de autoridades y administrados.

DEMOÑUELO.

¡ALERTA!

A los Diputados, Concejales y ciudadanos republicanos.—A todos los liberales.—Al Gobierno de la nación.

Es de voz pública, y puede asegurarse de buena tinta, que a los requetés jaimistas de Barcelona les han sido repartidas, entre browning y fusiles, seis mil armas de fuego.

Es un hecho de voz pública, pero pregonado por los mismos jaimistas, que en los conventos, centros y juventudes católicas existen armas de guerra.

Como todo esto está prohibido y penado por las leyes españolas, las leyes españolas demandan su cumplimiento. Es esto primordial deber del Gobierno liberal monárquico, pues que todo esto va, inclusive, contra la Monarquía. El Gobierno tiene, pues, la palabra y la acción para ordenar *ipso facto*, sin previo aviso, un registro serio en las mencionadas entidades.

Pero es también deber de la Prensa liberal y republicana emprender una campaña firme, constante, no interrumpida, hasta llegar a conseguir que la ley se cumpla.

Es deber también de la minoría republicana entablar serio debate en el Congreso, en la plaza pública respecto al caso macabro.

Asimismo impone el ideal y la conciencia que todos los republicanos, y cada uno de ellos, se hagan eco del asunto, tomen sus medidas y vigilancias y laboren para que se cumpla la ley.

Pero sobre todo es preciso que inmediatamente emprendan una campaña de mítines todas y cada una de las Juventudes republicanas, y se constituyan Comisiones que den un Manifiesto público al pueblo, acentuando el «¡Alerta!» Es preciso desenmascarar ante los Poderes públicos y ante el pueblo productor y útil, a todos

los jaimistas, a los requetés y a los frailes que viven a costa del obrero y del Estado.

El pueblo, con la libertad, está en capilla, muy seriamente amenazado de muerte, en vísperas de ser ametrallado por los gandules, por los hombres del fanatismo y de la intransigencia.

Estos abusos demandan justicia, claman la ley y pregonan ser cortados de raíz. La libertad amenazada, ha de aprestarse a hacer obra de practicismo.

Oiga quien deba oír (oiga también la Monarquía por su órgano oficial, el Gobierno):

Hay que desarmar los requetés y el jaimismo y los conventos. Es cuestión legal.

¡Alerta, alerta, alerta!

EL CORRESPONSAL

15 Enero 1913.

(Se pide la reproducción un mes seguido en toda la Prensa liberal y republicana.)

GRANDES BAILES DE MASCARAS en el Centro Obrero, de Valdepeñas

Durante los días de Carnaval se han celebrado tres bailes de máscaras en esta Sociedad simpática, que al efecto tenía arrendado el gran salón de la luz eléctrica.

Podemos afirmar que estos bailes han estado concurridísimos en extremo resultando fiestas de verdadera alegría, pues allí se dieron cita todas las mujeres bonitas que entre los obreros abundan mucho, tanto que no podría buscarse una que no lo fuera.

Máscaras elegantísimas hicieron honor al carnaval; á nosotros nos hicieron olvidar los muchos años que tenemos sobre los hombros, pues aquellos ojos rejuvenecían hasta el extremo que el que estos mal escritos renglones escribe, se encuentra hoy con 20 añitos menos que antes de celebrarse los bailes. ¡Por qué nacería yo pronto! ¡Si estuviera en mis 20!

En fin, todavía, todavía puedo presumir algo y prometo que en los bailes que celebra esta sociedad el próximo domingo he de demostrarlo; queda emplazado el director de EL RADICAL para ese día, que también presume.

Pero hay un inconveniente, que no tenemos ni él ni yo un gabarrús para destinarlo á esa noche. ¡Si lo tuviéramos, después de todo la vida es como es, no como quiere uno que sea.

Pongo fin á esta cróniquilla bendiciendo al carnaval que nos hace admirar bellezas tan significativas.

Después de todo, ¿no vestimos de máscara todo el año?

TERSÍPORE.

MI TESORO

En mis horas de tristezas y de penas incesantes;

cuando bullen en mi mente, cual fantasmas, como espectros, los recuerdos doloridos de mis cándidas edades;

cuando mi alma doblegada

por el peso formidable

de dolores efusivos

y de insólitos pesares,

mira solo en sus redores

las amargas decepciones de infantiles orfandades,

voy al campo dó terminan

las desdichas mundanales;

voy al sitio dó fenecen en los yertos corazones

las humanas nimiedades.

Ese sitio.... los sepulcros...

los cipreses y las cruces y las hiedras y los saúces,

me contemplan demudado, triste y frío

de un sarcófago en la base,

cuando el sol en Occidente

colorea de oro y sangre

los girones de las nubes que se esfuman presurosas

en la cóncava sombría cuando agoniza la tarde.

Ese frío, ese hielo que en mí encuentran las miradas

de las cruces, los cipreses, y las hiedras y los saúces,

es el mismo frío intenso, terrorífico y creciente

que en las cuencas de las tumbas, emparama los cadáveres.

Esa tumba, donde evoco los recuerdos de otros días,

de otras épocas fugaces,

de mis años infantiles que sonrieron al contacto

de los ósculos melifluos de los labios maternales;

esa tumba donde cuelgo las coronas cinerarias

que en mis horas de tristezas y de penas incesantes

melancólico entretejo

á la sombra de mis verdes y apacibles saucedales;

esa tumba que yo riego con mi llanto,

con las lágrimas ardientes que arrebató á mis pesares,

es la urna donde guardo

unas joyas deslumbrantes;

unos místicos tesoros

de valor inapreciable;

es la urna que custodia

los despojos terrenales

de una Santa, que brindóme

amorosa y compasiva sus caricias inefablas;

es el lecho tosco y frío donde duerme en largo sueño

la mujer que más me amara, la que fué de amor la mártir.

Allí yacen confundidas con el fúnebre sudario,

¡las cenizas de mi madre!

Y por eso en mis amargas negras horas de tristezas,

de dolores, y de penas, y de luchas incesantes,

voy al campo dó terminan

las humanas nimiedades....

cuando muere el rey del orbe,

cuando agoniza la tarde,

á buscar en los sepulcros

el sopor de los cadáveres

y á llenar con mis suspiros, clamorosos y dolientes

el recinto dó tiritan, ¡las cenizas de mi madre!

Y allí apuro sollozando, con el llanto confundido

el benéfico nepente que adormece mis pesares,

porque lanzo tristes quejas,

porque exhalo tristes ayes,

porque allí, mi pecho es libre,

y en aquellas soledades

mi doliente alma dialoga,

¡con el alma de mi madre!

EMILIANO DUKE Y VILLEGAS.

Suscripción popular

A continuación publicamos una lista con los nombres de los suscritores y cantidades que estos han dado, en la suscripción abierta para hacerle un regalo al valiente concejal señor Gómez, como gratitud por sus trabajos en la sustitución de Consumos, tributo que el pueblo de Valdepeñas le rinde á este preclaro valdepeñero.

Continuación á la lista anterior.

D. Pedro Sánchez Moreno, 1. Alfonso Giménez, 1. Eusebio Cabezas, 5. Eugenio González, 2. Joaquín Crespo, 2. Luis Cuartero, 5. Manuel León Ruiz, 5. Alfonso Torres, 5. Antonio Torres, 5. Antolín López, 5. Martín Rodríguez, 5. José Moreno, 5. Vicente Martín, 2. Alfonso Gallego, 1. Manuel Barba, 10. Julián Moreno, 1'50. Manuel García, 1. Alfredo del Castillo, 1. José Mejía Díaz, 2. Aquilino Lucas Prieto, 10. Sacra Sánchez, 4. Luis García Crespo, 1. Domingo Fernández, 25. Manuel Madrid, 10. Alfonso Madrid, 5. Juan Rodríguez, 5. Joaquín Calvo, 0'50. Celedonio Cendal, 5. Angel Gómez, 5. Crepás, 1. Juan Vicente Carrasco, 3. Sandalio Patón, 0'50. Sebastián Barrera, 0'50. Pedro Ruiz, 0'50. Juan Miguel Pedrero, 1. Joaquín Morales, 0'30. Pedro Valero, 1. Blas Rojo, 5. Estanislao Rodríguez, 1. Manuel del Fresno, 1. Niceto Peñasco, 5. Juan Francisco Calero, 1. Eduardo Martínez, 1. Jesús González, 2. Eusebio Rubio, 1. Benjamín González, 1. José Saavedra, 2. Vicente Clemet, 0'25. Rafael Villegas, 0'50. Carmelo Verdejo, 0'50. José Miravalles, 2. Eduardo Vivar, 1. Juan de Mata León, 0'50. Antonio León, 2. Vicente Gilabet, 4. Antonio López Fernández, 1. Pedro Bernardo, 5. Javier Sanchez, 1. Ramón García, 1. Dimas Martín Villar, 1. David Sánchez Lerma, 1. Angel Abad Fernández, 0'50. Lucio López, 0'25. Eladio Ruiz, 0'25. Juan Giménez León, 2. Carmelo Marquez, 0'50. Sandalio Vivar, 0'25. Cecilio Pérez, 0'30. Ma-

nuel Muñoz, 0'30. Lorenzo García, 1. Celedonio Corredor, 1. José Rodero, 0'50. Gregorio Núñez, 0'25. José Merlo Estanquero, 0'25. José Sánchez Moreno, 0'50. Félix Mejía, 1. José Cejudo Díaz, 0'50. Rafael Gálvez, 2. Pío López, 0'50. Eusebio Morales, 2. Luis Castells, 5. Félix de la Hoz, 0'50. Felipe Sánchez, 1'25. Antonio G. Sánchez, 0'50. José María Rubio, 0'50. Manuel Mejía, 2. Gabriel Carrasco, 0'25. Juan José Hurtado, 0'25. Saturio García, 5. Lorenzo Díaz, 2. Sebastián Belloso, 0'50. Antonio Merlo Maldonado, 1. Francisco Galán, 0'25. Francisco Ortiz, 1. Vicario Maroto, 2. Eugenio Ruiz, 5. Francisco Ruiz Pérez, 2. José Pérez Galán, 0'25. Francisco Núñez, 0'25. Tirso Calero, 0'40. Antonio Muñoz, 1. Jesús Castellanos, 0'25. Antonio Torres y Torres, 1. Guillermo Cejudo, 2. Juan Martínez Fernández, 1. Luis Almodovar, 2. Eusebio Rabadán, 1. Vicente García Saavedra, 3. Miguel López Sánchez, 3. Un expendedor, 1. Tomás Delgado Maroto, 1. Ricardo Fernández, 5. Manuel Fernández, 0'50. Ignacio Muñoz, 1. Antonio Bárcenas, 0'50. Francisco Sánchez Campos, 1. Gumersindo Carrazón, 2. Julián Mejía Molero, 0'50. Tomás Ruiz Sánchez, 0'50. Tomás Cámara, 0'50. Tomás García Ballesteros, 0'25. Antonio Pérez del Fresno, 1. Salvador Arias, 1. Benito Simón, 0'50. Matías Fernández, 0'25. Juan M. Sánchez Madrid, 1. Ricardo Rodríguez, 1. Alejo Cornejo, 2. Miguel Caro, 1.

Continuará en el número próximo.

Continuando abierta la suscripción, para conocimiento de aquellos que quieran contribuir á ella, damos los sitios en que pueden hacerlo:

Centro Obrero; D. Esteban Rodero, Virgen 29; D. Domingo Martín, 6 de Junio 9; Café Colón; D. Sebastián Rodero, 6 de Junio; D. Félix Lirio, estanco del Convento; D. Jesús Fernández, Virgen, Barbería; D. Am-

broso Hurtado Valbuena, Silverio Martín, 6 Junio, tienda; D. Manuel Albi, comercio Escuelas.

Del maestro

Del maestro de todos, D. José Nakens, son los siguientes artículos publicados en *El Motín* de esta semana:

Respuestas

¿Que si me parece mal que los republicanos aplaudan al rey cuando tome alguna iniciativa provechosa para la nación?

No pudiendo censurarle si un día tomase alguna que le perjudicara, sí me parece mal.

Tuviera yo libertad para juzgar sus actos, y no le faltaría mi aplauso cuando lo mereciera.

Eso, sí; con mucha más mesura que lo ha hecho Azoárate.

Por respeto hacia él.

Y hacia mí.

Juego limpio

Si la Monarquía puede garantizar el ejercicio completo de la democracia, los que dicen que sólo por la democracia luchan, deben irse con la Monarquía.

Lo que no pueden, sin faltarse á sí mismos, es imitar á los que no creen en la vida eterna, y confiesan y comulgan, por si acaso la hubiese.

Apoyar directa ó indirectamente á la Monarquía, y no dejar de llamarse republicano por si acaso viene la República, es equipararse al jugador que ponía un duro pisando dos cartas, para decir luego que lo había puesto á la que salía.

Hay que jugar limpio, en el monte como en la política.

¡Oh, la elocuencia!

Estoy maravillado.

La síntesis de cuanto se ha dicho en los últimos mitins republicanos, ha sido ésta:

«Viva la República!» (allá en el Limbo).

«Viva el Rey!» (acá en España).

Y la masa ha respondido inconscientemente, impresionada por la elocuencia de los oradores.

—¡Bée!... ¡Bée!... ¡Bée!...

¡Qué desdicha esta de que en las plazuelas y en los mitins triunfen siempre los que mejor hablan, y no los que mejor piensan, los que mejor razonan, los que no llevan intención de alcanzar fama ó vender elixires!

MORET

Moret ha muerto...

La patria ha perdido un preclaro talento. La tribuna el más grande de los oradores.

Como recuerdo político nos ha dejado la Ley de Jurisdicciones.

¡Descanse en paz!

GRAN EXITO.—10.000

suscriptoras en España *La Reina de la Moda*, Revista de modas francesas; la más completa y la más práctica.—Se recomienda en todas las casas.—Se publica del 5 al 10 de cada mes.—120 modelos de todas clases de vestidos para señoras, niñas, niños, un patrón cortado al natural contenido en una cubierta artística en colores.

Precios de abono: Un año, 10 pesetas.—Seis meses, 6 pesetas.—Número suelto, 1 peseta.

De venta en todas las librerías.

Nota.—Regalamos por cada abono hecho directamente un magnífico album de temporada con 800 figurines de todas clases.

Para más informes, detalles, etc. dirigirse á la Sucursal «París Figurines C.^a—Irún». Unica Casa Editorial establecida en España ofreciendo todas garantías en el servicio de sus publicaciones.—Maniquies de todos géneros,

Linares, Imprenta San José

Gran Farmacia y Laboratorio Químico

DE

TOMAS DE MERLO Y MERLO

Calle Seis de Junio, 53 (antes Ancha).—Teléfono núm. 192

Servicio por la noche

Especialidades españolas y extranjeras.—Sueroterapia general.—Cura antiséptica completa.—Cura antiséptica completa.—Productos farmacéuticos.—Agua oxigenada antiséptica á 12 volúmenes de concentración. Cura las ulceraciones y es un gran desinfectante para la higiene de la boca.—Despilatorio Merlo.—Píldoras reconstituyentes contra la anemia y debilidad general.—Obtención de Oxígeno.—Agua para curar los sabañones sin dolor.—Aceite hígado de Bacalao, Blanco y Rojo.—Listinne dentífrico maravilloso.—Bulbífero para el pelo.

Análisis cualitativos y cuantitativos de tierras para la plantación de la Vid Americana y Análisis de Vinos, lías y tártaros.—Aguas minerales españolas y extranjeras; especial para mesa la de Solares.—Jabones medicinales y de tocador.

Exigid el tiket para obtener el regalo: Presentando tiket por valor de 3 pesetas regalo de una cajita de vaselina rusa; por 5 pesetas, un sobre de polvos finos para la cara; por 10 pesetas, una pastilla de jabón, y por 25 pesetas en adelante, un frásquito de esencias varias.

PEDID SIEMPRE EL TIKET PARA PARTICIPAR DEL OBSEQUIO

Café de la Reforma hoy Teatro Heras

Todos los días grandes y variados programas.
La entrada solo por el consumo. El servicio es-
merado y á cargo de camareros.
Todos los días cambios de couplets.

SIEMPRE NOVEDADES

INTERESANTE

Individuo con buenas referencias, solicita establecimiento de vino ó encargado de bodega y explotación de tarteros para dentro ó fuera de esta Ciudad.

Para más detalles dirigirse á la Redacción de este periódico.

Viticultores, á replantar

Este consejo os lo dá quien ha recorrido vuestro término municipal, y los que no quieran atenderlo, algún día les pesará no haberlo puesto en práctica cuando yo se lo anuncié.

Los que deseen empezar á replantar, pueden dirigirse á esta casa, una de las más importantes de Rioja, proveedora de la Estación Ecológica de Haro, y de las Granjas Agrícolas de Palencia, Salamanca y Zamora. Esta casa vendió el año pasado ochocientos mil vides á la Diputación de Burgos.

Los viveros y campos de piés madres, son inspeccionados anualmente por el señor Ingeniero de la Provincia, como consta en el «Boletín Oficial» de la misma.

Dirigirse á don Adolfo Hervante, Propietario Viticultor en Haro (Rioja), ó su representante en ésta, don Aquilino Fraile,

Ciclistas

no dejar de montar la bicicleta premier y adquirir las cámaras y cubiertas marca «Metzeler» que es la más barata y mejor. Las bicicletas y accesorios son aplazos y al contado. Para ver modelos dirigirse al representante de Valdepeñas

Julian Saavedra

en la tonelería Postas, 22, ó Limón, 35

Gran Relojería y Platería

DE

Tomás García Catalán

Surtido completo en todos los artículos que tra-
ba a esta casa.

En Platería, esta casa ha contratado con uno de los mejores talleres de Córdoba, por lo que vende con un 20 por ciento más barato que ninguna y de la que ha recibido un extenso y variado surtido en pulseras, sortijas, aderezos, cadenas y pendientes de todas clases.

Talleres para composuras sin competencia posible, por la prontitud y baratura de las mismas.

ESCUELAS; 6-VALDEPEÑAS

Emilio González Pérez

Comisionado de las acreditadas máquinas para coser «Gritzner».

Máquinas para hacer medias, calcetines, refajos, pantalones y toda clase de géneros de punto.

Representación con existencias de licores y jarabes.

Anís Cazalla, Anís Salón y el gran licor «Atlántida».

Las máquinas y bicicletas al contado y á plazos.

PANJINO NÚMERO 9

DISPONIBLE

GBANDES TALLERES

DE

Herrería, cerrajería mecánica, carretería,

Construcción de Carruajes de lujo

DE

Blas y Miguel Navarro y Ramón Pérez

CRISTO, NUM. 13

VALDEPEÑAS

GRAN CENTRO POSTAL

— DE —

ALBI Y MERLO

Realización completa de Postales de todas clases á precios baratísimos.

GRAN ACONTECIMIENTO ARTÍSTICO!!!

Nuevas vistas de Valdepeñas en elegante carnet-recuerdo.

No olvidar que todas cuestan á mitad de precio.

Pi y Margall, 2

LA ECONÓMICA

FABRICA DE TEJAS Y LADRILLOS

CAMINO DE LAS PUENTES

Oficinas, Calle 6 de Junio número 26

Carmelo Verdejo

Lámparas filamento metálico

Marca superior, desde 10 á 50 bujías á 1'50 pesetas. Corrientes de todas clases.

DE VENTA EN LA CALLE BATANEROS, 2

LA CONSOLACION

Fábrica de Harinas y Aceite Virgen de Oliva

Se admite la aceituna al cambio; medida con el hectólitro de hierro contrastado ó al peso, en nuestras Fábricas y Panaderías de Valdepeñas, Moral de Calatrava y La Calzada de Calatrava.